

29. Juli 2023

Protokoll BAG Europa Sitzung Frankfurt Juni 2023

Dieses Jahr haben wir unsere Sommersitzung in Frankfurt vom 23.-25. Juni 2023 veranstaltet. Auf der Agenda standen die Weiterarbeit an den Ergebnissen des Europakongresses und diese Fokusthemen: grüne europäische Finanzpolitik, der Gebäudesektor im Fit For 55 Package, Europapolitik auf Landesebene, GEAS Reform, EGP Manifesto Arbeit und Wahlen im EU-Ausland.

Passend zum 25. Geburtstag der EZB haben wir in der Europäischen Finanzhauptstadt unsere BAG Sitzung mit einem Panel zur grünen europäischen Finanzpolitik und der Rolle Europas eröffnet. Zu Gast waren Anna Lührmann (Staatsministerin für Europa und Klima im Auswärtigen Amt), Frank Elderson (Member of the Executive Board and Vice-Chair of the Supervisory Board of the ECB), Rasmus Andresen (MdEP und Mitglied im Wirtschafts- und Währungsausschuss) und Kristina Jeromin vom Green und Sustainable Finance Cluster Germany. Während wir verschiedene Aspekte der Europäischen und Internationalen Klima-Finanzpolitik diskutiert haben, wurde in der Diskussion deutlich, wie wichtig klare gesetzliche Zielmarken in der Klima- und Umweltpolitik für eine nachhaltige und stabile Europäische und Internationale Finanzpolitik sind. Die Eingangsrede von Frank Elderson ist auch auf nachfolgendem Link auf der EZB-Homepage veröffentlicht:

<https://www.bankingsupervision.europa.eu/press/speeches/date/2023/html/ssm.sp230623~6731c533c7.en.html>.

Am zweiten Sitzungstag haben wir uns mit dem Fit For 55 Package beschäftigt. Mit dem Hauptberichterstatter Ciarán Cuffe, MdEP sowie Sibyl Steuerer (Head of BPIE Berlin Office) haben wir diskutiert, wie es durch die europäischen Gebäuderichtlinie (EPBD) Heizen, Sanieren und Wohnen in Europa klimafreundlich und bezahlbar werden kann und welche Reformanstrengungen im europäischen Gebäudesektor erfolgen müssen. Zuvor hat uns Alexander Klein (Gewerbliche Umwelt- & Energiefinanzierung, KfW) über die veränderte Förderlandschaft der KfW durch die EU-Taxonomie informiert.

Anschließend haben wir mit Miriam Dahlke (MdL Hessen, Europapolitische Sprecherin), Josha Frey, (MdL Baden-Württemberg, Europapolitischer Sprecher) und den BAG Delegierten aus den Landesverbänden diskutiert, wie wir starke grüne Europapolitik auf Landesebene weiterentwickeln können. Hier haben wir viele Ideen ausgetauscht, um weiterhin von *best practice* Beispielen zu profitieren und die Zusammenarbeit der LAGen weiter zu unterstützen. Felix Holefleisch (Referatsleiter Wirtschaft, Verkehr und Energie, Hessische Landesvertretung bei der Europäischen Union in Brüssel) hat uns einen spannenden Einblick in die Arbeit der Landesvertretungen in Brüssel gegeben und wir haben gemeinsam diskutiert, wie wir die europäische Mehrebenenpolitik für eine ambitionierte grüne Europapolitik nutzen können.

Am Nachmittag haben wir auf den Europakongress zurückgeblickt und nochmals Feedback der Delegierten eingeholt. Darauf folgte eine Aussprache zu den von der BAG Europa eingereichten Projekten. Anschließend haben wir diese Projekte nochmals als BAG Europa bestätigt (A4 Europäische Buchungsplattform; A18 EU-Erweiterung; A24 Europäische Souveränität; A31, Europäische Klima-

Außenpolitik; A35 Feministische europäische Wirtschafts- und Finanzpolitik). Diese Aussprache wurde am Sonntagmorgen weitergeführt.

Den Samstag haben wir mit einer intensiven Diskussion zur Reform des Gemeinsamen Europäischen Asylrechts abgeschlossen. Zu Gast waren Erik Marquardt, MdEP und Sprecher für Flucht und Migration und Günter Burkhardt von Pro Asyl. Gemeinsam haben wir den Beschluss im Rat der EU und potentielle Auswirkungen diskutiert und besprochen, welche Chancen dem Europäischen Parlament nun bestehen, an einer Verbesserung des Beschlusses zu arbeiten.

Am Sonntagmorgen haben wir die Aussprache unserer Projekte des Europakongresses abgeschlossen und dann den Blick in unsere europäischen Nachbarländer und auf die European Greens gewandt. Sibylle Steffan (Committee Member, EGP) hat uns einen Einblick in die aktuelle Arbeit der EGP zur Europawahl und den Manifestprozess gegeben. Andie und Leonie haben vom letzten EGP Congress in Wien am 2.-3. Juni und den beschlossenen Resolutionen berichtet.

Abschließend haben wir dann ein europäisches Speeddating zu den Wahlen in Griechenland, Spanien und Polen gehalten. Es war super, dass sich aus allen drei Ländern Kontakte aus der grünen Parteienfamilie dazugeschaltet haben

Neben dem offiziellen Teil haben wir außerdem die Frankfurter Köstlichkeiten genossen und möchten uns an dieser Stelle auch nochmal sehr beim KV Frankfurt für die organisatorische Unterstützung bedanken.

Wir freuen uns auf unsere nächste Sitzung mit euch am 6.-8. Oktober in München !

Europäische Grüße

Andie, Jon, Laura und Leonie